
Выполняя решения X V II!  партконфе- 
ции, еще выше поднимем качество 

учебной и научной работы, укрепим 
дисциплину, наведем больш евистский 
п о р я д о к  в наждой лаборатории, 
в каж дой студенческой  группе.

*
Орган партбюро, комитета ВЛКСМ, профкома, месткома и дирекции Моей, ин-та стали им. Сталина.

№ 9 (358) Пятница, февраля 1941 года № 9 (358)

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ПО-БОЛЬШЕВИСТСКИ ВЫПОЛНИМ РЕШЕНИЛ 
XVIII КОНФЕРЕНЦИИ ВКП(б)X V III Всесоюзная партийная конференция в своих исторических решениях указала на необходимость решительного поворота внимания парторганизаций к нуждам л нпте- ресам промышленности и транспорта. Этот поворот явится заигогом успешного выполнения плана 1941 года. Конференция четко и  конкретно указала, что и как надо делать, чтобы разрешить грандиозные задачи, стоящие перед нами. Точный учет материалов, оборудования, правильное их использование и т . д ., строгое выполнение графика каждый день и на каждом предприятии, высокая трудовая дисциплина, чистота и порядок в  цехе, повышение культуры производства, внедрение новейших достижений пауки и техппкп в производство —  вот неотложные задачи каждого руководителя, специалиста «  рабочего.Решения конференции должпм быть по только доведены до создания каждого студента, каждого .работника института. Нужпо сегодня жо начать претворять и х  в жизнь. Пйобходямо иргестрошгь учебную п  научную работу в  соответствии с этчпгп историческими решениями. Нельзя дальше терпеть такого положения, когда многие студента в  начало семестра лодырничают («спячка »), во второй половппе семеогра «раскачиваются», перед экзаменами просиживают почп, а в результате плохо сдают экзамены. Л разве пе- когорыо паши кафедры, пе выполняющие плана научи о-исслсдсна- тсльоких работ, не папомп'нают незадачливых «командиров» производства, о которых говорил в своем докладе топ. Маленков?

Наш график, который должен выполняться ежедневно па каждом факультете, курсе, в каждой группе, это —  сроки сдачи проектов, домашних заданий, оформления лабораторных работ, сдачи зачетов и экзаменов. Качество пашей продукции —  это высокая успеваемость, это высокая квалификация кадров, которые мы готовим.Важнейшее значение придаст конференция внедреппю новейших достижений техппкп в производство. Наян институт может и должен сделать значительно больше, чем он сделал до си х пор, для разрешения этой важнейшей задачи.Научпо-исследовательская работа института ле должна ограничиваться только лабораторным изучением технических вопросов. Работы института в области изыскания новых марок сталей, установление оптимальных условий технологического процесса, повейших методов обработки металла и др., должны смело внедряться в производство. Однако в нашей 'практике еще нередки случаи, когда по научно-исследовательским работам составляется подробнейший отчет, который складывается в архив, и ценные результаты работы никак не используются в промышленности.Решепил партийной конференции, несомненно, явятся могучим стимулом для улучшения работы всего нашего коллектива, для нового под’е- ма соцсоревнования. «В решениях конференции отражена сталинская мудрость, сталинская воля, сталинская любовь к  народу» («Правда*). Глубоко изучить эти решения с  тем, чтобы выполнить ягх в своей работе п уст обо —  дело Нести всего нашего коллектива. *
С О Р Е В Н О В А Н И Е  К А Ф Е Д Р

П Р О Т И В  Ш Т У Р М О В Щ И Н Ы

Открытке X V III партконференции на кафедрах сопротивления материалов и общего машиностроения встречено дальнейшим развертыванием социалистического соревнования. Работпрп кафедр в дополнение к годовым договорам выдвинули новые дополнительные социалистические обязательства. Коллектив лаборатории сопротивления материалов досрочно спроектировал н построил приспособление для испытания на динамический срез металла при высоких температурах., Вышли из печати две книги профессора Гениева А . I I . ,  и  в  связи с этим ов прочитал на заседании кафедры интересный доклад па тему: «Эволюция металлических конструкций зданий металлургических мартеновских цехов». Научпо-лсслодо- вательскал работа кафедры также заметно оясивплась. Помимо проф. Гениева А . II. включились в  работу л  другие научные работники кафедры. Доцент Каменский В . В . работает над госбюджетной научно- исследовательской темой. Ассистент Богословский Н. 'В. подбирает мате

риалы к своей теме. Ассистент Г у - сецкий А . А . изучает дисциплины, необходимые для сдачи кандидатского экзамена.Коллектив кафедры графики и машиностроения, соревнующийся коллективом кафедры сощютквленпя •материалов, также не остался в долгу. В подарок X V III партконференции преподаватели кафедры усилили методическую работу и представили но одному листу наглядных пособий но черчению. Руководителем кафедры доцентом Житковым составлено методическое пособие по проектированию деталей машин. Кроме этого, кафедра «оставила и выпустила инструкцию по выполнению курсовых проектов по диецпплипам: «Детали машин» и  «Под’сшго-чрапопощпые устройства», сборпик материалов по проектированию и составила альбом типовых, конструкций передач. Все эти материалы, песомпепно, явятся полезшими и помогут студентам высокой ачествеяшо и з у ч а т , преподпо)- симые им дисциплины.
В. КАМЕНСКИЙ.

Семестр начался, и  уж о можно констатировать, что основная масса студенчества без практиковавшейся ранее «раскачки» серьезно приступила к  учебе.•Наряду с  этим отрадным явлением отдельные студенты (к сожалей сто, в группах Т -4 0 -4 , Т -3 9-0 Д 2,Т-38-1Ш12 они составляют довольно солидную часть) с  недоумением, ч асто искренним, выражают пеудо- вольствне, что от .них преподаватели, деканаты беспрестанно требуют повседневной .работы над нзучаемы- мн диецнплишми.«Не все ли равно деканату, когда и  как я  подготовлюсь и щам ту или иную работу, тот или иной экзамен?», или: «Зачем нужпо целый семестр заниматься? Сяду перед экзаменом и  выучу за несколько дней, а курсовой проект вычерчу за несколько ночей».Словом, штурмовщина и авральщина некоторым студентам правится больше, чем систематическая работа. Нужды нет для этнос студентов, если и результате татей, с  позволения сказать, «работы» получается брак —  «неуд». «Пересдам и все будет ппгго-1Щ®То».Не доимо еще до сознания части студентов— почему во всей стране ведется жестокая борьба против работы наскокам и.К чему приводит штурмовщина в учебе? К снижению качества знаний, ас зубролскс.В '.этих условиях студенту некогда про,ту мать, глубоко «влезть» в изучаемый предмет и , в  лучшем случае, он будет обладателем самых поверхностных знаний, а обычно, через несколько дней после экзамена все выпотртеаегсл н смешивается в голове.Одни конфузы ожидают такого студента на работе п а  производстве, и никто с  ним, как с технической силой, считаться там те будет. В

балласт производства, по способный двигать технику вперед, готовит себя такой студепт н этим обмапывает свою родипу.Рекомендуется еще раз просмотреть все пункты резолюции по докладу .тов. Маленкова, пркплтой X V III Всесоюзной конференцией Ш Ш (б).-Какой вывод для себя по пункту III раздела этой резолюции должен сделать каждый работник, в том числе и студепт, в масштабе маленького участка порученной ему, как студенту, работы?Вывод один — • необходимо пересмотреть свое отношение к  учебе.Жизнь показывает, что студенты, работающие без излишнего перенапряжения, систематически в течение всего семестра, добиваются «безаварийности» и блестящих результатов в  учебе. Достаточно посмотреть па своих товарищей по группе, которые с самого начала семестра работают над курсами, чтобы убедиться, что сказанное по является только одними словами.Пусть примеры таких студентов, как Зольбет В. М. (Т -4 0-1 ), Филимонова Л. II. (Т -3 7-К Ш ), Денотшург Е. М. (Т -3 8-Т ), Золотухина И. М. (Т-38-111), Тишина (К. С . (Т-39-ТЗ) и многие другие, во главе с нашим сталинским стипендиатом т. Аптомо- новон А . М ., проходящей триумфальным шествием через все экзаменационные сессии, вдохновят студентов, считающихся сейчас отстающими. Отстающие товарищи, перестроившись, до к алеут понимание л уме- пне применять и осуществлять в своей работе решения X V III Всесоюзной конференции ШШ(б) и продемонстрируют преданность своей родине, партии и ее вождю тов. Сталину, пмя которого носит наш институт.
Декан техфака 

проф. В. И. ЗАЛЕССКИЙ.

Отличник учебы, студент IV 
курса И. И. Быков —  депутат 

райсовета.

П О Л И Т И Н Ф О Р М А Ц И И  
В Л А Б О Р А Т О Р И ИОбщественность кафедры п лаборатории термической обработки и металловедения организовала и своем коллективе политинформации на текущие темы.5 февраля была проведена информация на тему: «Развитие местной промышленности и производство предметов широкого потребления». Парторг т. Дудовцев, иллюстрируя материал конкретными примерами из областей л  районов, популярно изложил основные постановления партии и правительства но этому вопросу.На последующих информациях читался доклад тов. Маленкова. При чтении останавливались на каждом разделе, увязывая доклад с повседневной лензныо кафедры и лаборатории. Тут лее выяснилось, что коллективу есть пая чем поработать в своем хозяйство. Так, например, планы научных сотрудников выполняются часто с запозданием. Причины, мешающие нормальному 'выполнению научпо-исслсдовательскпх работ, легко устранимы.Приводились примеры недочетов и неполадок в работе лаборатории. .Указывали на недостаточность производительности и труддиецпплнны, на плохой уход за агрегатами, печами, микроскопами и пр.Разбирались вопросы об экономии, чпетото от культуре рабочего места.Коллектив хорошо встретил инициативу общественности. Раз в недолю, утром в 8 ч . 30 м., паши работники активно посещают информации.Хотя прошел только февраль, но политинформации прочно вошли в жизнь нашего коллектива, став од- ной из основных форм полптико- воошггательной работы.

П. ЖИГАЛКО.

Тщательно изучить решении XVIII партконференции|Изучспио материалов X V III конференции ВКН(б) развернулось по всем студенческим группам и кафедрам технологического факультета. Читка ■ и раз’яснсппс доклада тов. Маленкова на кафедрах и в группах сопровождается критикой •недостатков, имеющих место в наших лабораториях, мастерских и ауд и то р ах. Тов. 'Панченко, производя читку среди сотрудников лаборатории металлографии, говорит, что рабочее место сотрудппков нашей лаборатории часто очепь грязное и захламлепнос, что снижает производительность труда. На кафедре термообработки и металловедения читка доклада тов. Маленкова прошла очень организованно.■Весьма активно проходит 'обсуж

дение доклада чов. Маленкова в группах. Некоторые группы читку этого доклада уже закончили (Т-40-2) и приступают к докладу тов. Возпесепокого. Мы считаем обязательным присутствие нартприк- репленпЫх при читке докладов- в группах. Однако некоторые парт- прпК'ренлепныо (Покровский, Фомин Т-38-Т 2) не считают иужпьш  являться в группу. В  группе Т-39-Т1 до сих пор не проведена читка доклада тов. Маленкова. В этой группе нет партпрпкреплеиного..Партийная, комсомольская н профсоюзная организации нашего института доллены мобилизовать все свои силы п а раз’яенсите рогаеппй X V III партконференции.
м. СОКОЛОВ.



Укрепим студенческую группу— основное звено учебной работы
ХОРОШИЙ, СПЛОЧЕННЫЙ К О Л Л Е К Т И В - ЗАЛОГ УСПЕХАПрошедшая зимняя экзаменационная сессия показала основные недочеты в жизни института. К серьезным пробелам относится недостаточно организованная, недостаточно слаженная работа студенческой группы. Руководите.!и труни мало интересуются амгзныо каждого студента, слабо контролируют и воспитывают ого, пе требуют отчета в проступках, нс окружают почетом л  вниманием передовых товарищей. Многие студеиты держатся обособленно, они не интересуются работой товарищей, их успеваемостью. Например, бывший отличник Докукин (М -39-3) в  результате сессии отчислен из института за неуспеваемость. Несомненно, если бы коллектив группы интересовался его успеваемостью или помогал ©му, т . Докукин остался бы в 'гасло студентовЧто нужно было сделать по отношению к Докукину? Прежде всего., староста, комсорг и профорг группы должны были контролировать его работу, затем —  выяснить причи

ны неуспеваемости: и  помочь ему , , подтянуться. Если Докукин пе успо-1 вал ю -з а  своей лепи и разболтан- | пости, то нужно было сделать ему ■ товарищеское предупреждение к принять другие меры общественного воздействия, которые лоз можно дали бы хорошие результаты.Помню, когда я был студентом (192Б —  30 гг .) , мы ;вевоих группах старались исправлять людей собственными студенческими средствами. Я  не знаю ни одного случая, чтобы мы отправляли студента в деканат или в дирекцию, как неисправимого.Общественные организации, студенческая группа должны знать каждого студента, его хорошие и плохие качества, помогать ему исправиться, должны воспитывать волевых дисциплинированных, организованных люден.Хороший, ■сплоченный: коллектив —  залег успеха в  любом деле.
Декан метфака 

А. ХЛЕБНИКОВ.Почему отстает наша группа?13 группе Г-40-1  все студенты —  бывшие ученики средних школ. Многие нз них .приехали с очень далеких мест нашего необ'ятного Союза. И все они ехали в  Москву с одним желанием —  хорошо учиться в высшей школе. Но из отличников средней школы только 4 товарища оправдали на экзаменах свое почетпое звание, причем все отличники— девушки. Пз 5 мужчин ни один но удостоился звания отличника.В группе 25 человек, все проучились вместо целый семестр, но настоящей спайки, товарищеской дружбы ист. Московские ребята держатся как-то -в стороне; жизпыо своих товарищей, живущих в общежитии института, интересуются мало, и это отражается на успеваемости всей группы. Есть студенты, которые даже имени своего товарища нс знают.Комсорг группы т . Омарова фактически никакой работы не ведет. До сих нор в  группе не организовано соревнование. Почему нот инициативы со стороны отличников Булычевой, Наршпновой, Розенберг, Поно

вой? Где комсомольцы? Почему они молчат? Я  думаю, что иекотсрыо из них просто забыли о том, что они должны быть передовыми и в учебе ц в  общественной жизни.Недавно .в группе проходили отчетные собрания'. Отчитывались староста п  комсорг. Пз отчетов было видно, что работа в  группе идет самотеком. Комсоргу группы т . Омаровой нечего было сказать, так как она почти ничего не делала.Многие студенты плохо готовятся к семинару. Недавно на. одном из семинаров но основам марксизма- ленинизма (руководитель т. Петровская), выступили только те товарищи, которые всегда готовятся к занятиям п  имеют конспекты —  это тг. Булычева, Розенберг, Атаманов, Ионова и др.Комсоргу т. Омаровой необходимо учесть все недостатки в своей работе, добиться того, чтобы студеиты систематически занимались в тсче- нио всего семестра и активно участвовали 1в общественной жизни апг- ститута.
М. В. А.

Студентки тт. Панкратова и Скардис (Т -3 9 -Т 1 ) на лабораторных 
занятиях. Фото ТУГАРИНОВА.С т а л и  заним аться с е р ь е з н е еБ  I  семестре студенты группы Г-40-2 недостаточно 'хорошо работали. Это показала зимняя сессия. Многие студенты но 2 раза сдавали зачеты и  экзамены, до сих пор четыре студента еще но сдали всех зачетов щ двое —  экзаменов. Да и как мог сдать экзамен такой студент, как Земкшг, который, начиная с первого дня занятий, ничего не делал, отказывался отвечать на упражнениях. Конечно, перед сессией он нс мог изучить '.весь материал. Он получил по 2 предметам «исуд».Только упорная и добросовестная работа может дать хороший результат. Таких результатов добились студеиты пашей группы Мамлесва, Кабенпна, Аптекман! и Плотникова.

Начался И  семестр. У ж е заметно, что многие студенты нашей группы стали значительно серьезнее и добросовестнее готовиться как к упражнениям, так н к лекциям. Студент Янушпольекнй в I семестре часто отказывался отвечать на занятиях но основам марксизма-ленинизма, а  если и отвечал, то неудачно. Во II  семестре мы видим большой- сдвиг. На каждом семинаре он активно выступает и дает правильные ответы по очень трудпому разделу философии.Нужно воем 'студентам извлечь уроки пз зимней сессии и учиться как можно лучше, чтобы к концу учебпого года добиться хороших и отличных результатов.
СТУДЕНТКА.

\

ЛИКВИДИРОВАТЬ АКАДЕМИЧЕСКУЮ ЗАДОЛЖЕННОСТЬ

Занятия по физподготовне студентов II курса. На старте зачетной 
дистанции. фото ТУГАРШ 10ВА.

В нашей группе Т-39-0Д1 зимнюю сессию с хорошими показателями закончили только два студента; Абрамов 1; Морщаига. Необходимо отметить, что до сих пор группа имеет большую академическую задолженность. Особенно большое отставание наблюдается но иностранному язы ку, зачет по которому пе сдали 9 человек, и по физкультуре —  4 студента. Есть такие студенты, которые еще не ликвидировали академической задолженности, возникшей в результате зимней сессии. К числу таких относятся Мотор (сопромат) и Светогоров (математика н мехапика).Задолженность мешает дальнейшему освоению материала и тормозит подготовку этих товарищей к весен- ией сессии. Поэтому необходимо в кратчайший срок ликвидировать задолженность.Не к чести группы относится также плохая подготовка к  семинарским занятиям но основам .марксизма-ленинизма. Такое произведение Ленина как «Материализм и  эмпириокритицизм» можно освоить лишь в процессе систематической работы, а между том некоторые студенты пришли к  первому семинару без конспектов.Имеется ряд недостатков в  учебном расписании. Так, например, в субботу очень утомительны 6 часов упражнений но физхпмни, механике и сопромату, в то время как в ряде

диен нет совсем практических запя- тий.Бее эти недостатки мешают успешному о своей ию материала.. Коллектив группы должен понять всю серьезность (предстоящей весенпей сессии, и пока пе поздно, серьезно взяться за учебу, чтобы притти к сессии с  хорошими результатами.
< Н. ЗИЛЬБЕР, 

Л. (ШКОЛЬНИКОВ.

РАБОТАТЬ СИСТЕМАТИЧЕСКИРезультаты зимней экзамеиацион- I ной сессии показали, что группа | М -40-8 пришла к ней ведостаточ- | но подготовленной. Каковы же прн- | чины такого исхода сессии? В груп- | по в начале I семестра были зак- | лючены соцдоговора, по они нс иро- I порядись, л  фактически роль соров- | новация сводилась к  нулю. Отсутствовала систематическая работа над материалом, что повлекло несвоев- , ременную сдачу зачетов.I Подготовка к  зачетам и экзаменам началась в последние недели семестра, а! поэтому материал по мог, быть в достаточной мере подготовлен. Кроме того, иногда студенты, злоупотребляли правом свободного посещения занятий.До настоящего времени имеют задолженность за I  семестр Шомюиа, Коротаев, Кричевский, Смирнов,’ Дмчгцжев. Вб II семестре предстоит более сложная работа. Во-первых, нужно в установленные сроки ликвидировать имеющуюся задолженность за I семестр, что требует усиленной работы над собой.В группе необходимо развернуть соцсоревнование, упорядочить трудовую дисциплину и превратить группу в сплоченный дружный коллектив. Кроме того, сами сгу- донты должны заняться систематической самостоятельной нроработкой текущего материала, организовать товарищескую взаимопомощь. Необходимо учесть, что требования к студентам повышаются. Кроме того, новый порядок зачисления па сти- нонди'ю должен толкать студентов па систематическую самостоятельную работу. При выполнении этих условий улучшится успеваемость студентов группы и увеличится число стипендиатов.Партийному прикрепленному к группе необходимо повседневно интересоваться! жизнью студентов, большо и лучше помогать им в организации всей работы.
Студенты гр. М -40 -8 :

БОЧАРОВ, СТАРШИНОВ, НЕУДА-
ЧИН.

ЗАБЫЛИ О СВОИХ ОБЯЗАННОСТЯХРезультаты январской сессии показали, что студенты (группы Г-40-1 недостаточно серьезпо относились к самостоятельной (проработке материала. Больше того, до сих пор у  нас еще осталась задолженность за I семестр. Так, например, Малкина и Знаменская до сих пор нс едали экзамена по математике, Дорошке- внч и Новосельская —  зачета по химии. Это позорное явление для комсомольцев.В аш а группа ' почти вся комсомольская, по, несмотря на это, многие студенты и  сейчас еще несерьезно относятся к  учебе, не готовятся к  очередным: занятиям, не работают самостоятельно.Следует сейчас же приняться за работу, так как весенняя сессия будет гораздо труднее январской. Об этом надо помнить каждому.Наряду с  учебой (группа обязана участвовать в общественно-политической жизни института. Нужно умело сочетать учебу с  общественной работой. Хотя почти все ком

сомольцы группы  имеют различные поручения (на избирательном участке, в подшефной школе, в общежитиях подшефных ■. ремесленных учнлш ц), по никто еще не принимался за их выполнение.В  (группе нет партприкрешлеи'- ного. Партбюро факультета, очевид- но, забыло о нас. Руководители группы еще не стали настоящими организаторами. До сих пор не заключены соцдоговора п а  II  семестр. Дело не только в том, чтобы назначить дежурных па занятия и отмечать отсутствующих, и  в том, чтобы помогать группе и в  общественно-политической работе. Староста Паршшюва ш профорг Федорова забыли о своих обязанностях. Правда, в I  семестре у  нас было некоторое оживление. Проводились пеплохие рефераты, доклада, политинформации и  т . д. Нужно и сейчас приняться за дело, усилить учебу, организовать соревнование и наладить общественную работу.
СОЛОВЬЕВА.



П а р т и й н а я  ж и з н ь

Н Е У С Т А Н Н О  П О В Ы Ш А Т Ь  
К А Ч Е С Т В О  У Ч Е Б Н О Й  Р А Б О Т Ы

Н А  Т Е Х Ф А Н Е

Студентка группы Т -3 9 -Т 1 . 
отличница М. П. Зельбет.

Студентка группы Т -3 8 -Т 2 , 
сталинсная стипендиатка А. Ан- 

тамоноваГОТОВИТЬ КУЛЬТУРНЫХ И ДИСЦИПЛИНИРОВАННЫ Х КОМ АН ДИ РОВ ПРОИЗВОДСТВАПартия и правительство поставили перед пузами задачу —  подготовить я  воспитать хорошо зпающсго свое дело инженера, культурного, дисциплинированного командира производства. Как же наш институт справляется с  этой ответственной задачей?На днях состоялось совсщанио зав. кафодрами нашего института. Совещание особое вшгмапио уделило вопросу о состоянии трудовой дисциплины. Участники! совещания отмечали, что трудовая дисциплина у нас стоит на очень низком уровне. Часто' можно встретиться с  фактами неряшливости, грубости, разгильдяйства.Многие студенты при встрече с профессорами и и реподавателя мн в институте но уступают дорога старшему товарищу, в деканат или на кафедру студент входит без разрешения, здесь он ведет себя развязно, недисциплинированно. Опоздания на занятия на одну— две минуты после второго звонка стали частым явлением; больше того, имеют место случаи, когда студент входит в  аудиторию после второго звонка , без разрешения преподавателя.Недисциплинированно ведут себя студенты: Миронов (Г-39-0Д 3), Лос

кутова (М -39-1) и  да. Тов. Лоскутова юо время зачета по восшгой подготовке вступила в пререкания с  црелодавагел ем.Большая ответственность за дисциплину возлагается на преподавателей и руководителей кафедр и деканатов. Мы не всегда требуем от студента выполнения установленных нравна. Многие из нас забывают о том, что мы нс только преподаватели, но и воспитатели, которые отвечают за воспитание студентов. Пылают случаи, когда студенты во время лекций занимаются посторонними делами, а преподаватель но всогда реагирует на эти ненормальности.Рабочие и организация заводов внимательно присматриваются к  молодым специалистам и студентам, работающим на практике. Мы обязаны воспитывать диецшглшшровагг- иых, активных, культурных специалистов. Для этого необходимо, чтобы профессорско-преподавательский состав, деканаты факультетов, зав. кафедрами, и особсппо общественные организации института, повседневно интересовались воспитанием студентов в  духе большевистской дисциплины и организованности. И. А .
О Б З О Р  П Е Ч А Т И

Х О Р О Ш А Я  Г А З Е Т А

13 февраля партийное собрание техфака обсуждало итоги работы факультета за 1-й семестр текущего учебного года и вопросы полигико- • воспитательной работы в группах и на -кафедрах.Декан техфака лроф. Залесский в своем докладе, приведя итоговые данные о зимней экзаменационной сессии, подробно разобрал имеющиеся недостатки в работе факультета. Изменившиеся условия (новый порядок пазпачепия стипспднй и введение платности обучеппя) пе повлекли за собой коренного улучшения работы декапата, кафедр и обществепиых факультетских, ор- ■ ганизаций.В течение семестра (наблюдались расхлябанность студентов, плохая дисциплина, отсутствовал систематический контроль кафедр и деканата над самостоятельной работой 'студентов. Прямым результатом этих крупных недочетов явились высокий процент неявок ага экзамены в  небывалое количество так иазыг.ае- т-мых «хвостов». На 7 февраля имелось по факультету 422 хвоста (включая и зачеты). Эта огромная задолженность ликвидируется далеко пе достаточными темпами. От- радпо отметить, что коммунисты "•показали в цоаон наилучшую успеваемость среди студентов факультета.Такие товарищи, как Гинзбург (Т -37-Т 2), Иванова (Т -3 9-Т З ), прекрасно справились с  экзаменами, хорошо и ровпо поработав в течение всего семестра. Однако и у коммунистов высок был процент '«неудов». Ряд товарищей оказался в хвосте, получив неудовлетворительные отметки па экзаменах —  Щ укин  (Т-38-К Ш 2), Зуев (Т-38-11), Потас- 
цуев (Т-38-112), Дунченко (Т-39 0Д1) и да.Выступавшие по докладу резко ставили вопрос о номедлотюм улучшении дол на факультете. Вполне правы были т . Панченко (кафедра мсталлографип) п т . Неверов (зам. директора), указавшие, что следует всю работу общеетвогпгых оргаинза-и

14 февраля коммунисты метфака обсудили результаты зимней экзаменационной сессии. 'В докладе и в прениях были разобраны мероприятия по улучшению учебной р'аботьк контроль за успеваемостью, воспитательная работа кафедр и общ ествен пых организаций, борьба с дезорганизаторами учебы, лодырями, повышенно роли студенческой группы в дело повышения успеваемости и , укрепление дисциплины, соревнова- мпе студептов, показ опыта отличников и стипендиатов, исправление учебных планов, тщательная подго- , тонка преподавателей к  каждой лек- ) цпп и др.Особое внимание собрание сосредоточило на необходимости систематической самостоятельной работы студентов на протяжении всего семестра, на дальнейшем повышении 'требований во.время экзаменов, во

пий, деканата и кафедр построит!, так, чтобы уже сейчас начать подготовку к весенней сессии, обеспечив полную ликвидацию «хвостов» к 1 марта, и  добиться систематической повседневной самостоятельной работы студентов. Отдельные товарищи отмечали недостатки в проведении экзаменов по некоторым кафедрам. Были факты либерализма на кафедао основ марксизма-ленинизма, истории техники. Не вывелись еще у  нас в институте «добренькие» профессора и преподаватели (в том число и коммунисты), снижавшие зачастую требования к студентам —  об этом говорила т. Иванова (Т -3 9-Т З ). Подобная «доброта» ведет к ухудшению качества подготовки советских специалистов и является 'совершенно нетерпимой среди преподавателей нашего института.Секретарь партбюро факультета ■г. Тупов, указав на плохую организацию соцсоревнования среди студенчества!, слабую работу ряда парт- прикроплешгых к группам, потребовал от всох коммунистов техфака активной работы над исправлением всех отмеченных недостатков.Технологический факультет, завоевавший красное зпамя в соцсоревновании факультетов, обязан в текущем сомЬстро показать образцовую работу —  таков смысл решения, принятого партшнгьгм собранном.По второму вопросу повестки дня, поело сообщения т . Полухина и оживленного обмена мнениями, нарт- ообрашго поручило партбюро факультета обеспечить пблноо проведение в жизнь общеиистятутского плана политико-массовой работы. Политическая апгтацня ага ближайшее время в группах, и а  кафедрах я  в лабораториях должна быть сосредоточена на раз’ленонни докладов и решений X V III Всесоюзной партконференции.Правильно поставлегпгая лолгггн- ко-вошитатсльиа1я работа явится залогом успехов факультета в  текущем году.
Г. ЭСТУЛИН.

дущей роли коммунистов п комсомольцев в учебе.Кроме того, коммунисты обсудили вопрос о политико-воспитательной работе среди студеггтов и утвердили новый состав партприкрсилешгьгх к группам. Отмечена хорошая работа партпртсрсилонных: Шварцмана(М -39-ГП ), Белопольского А . П. (М -40-1), Горина (М -40-3) и плохая —  Полунина (М -40 -5 ), Смелянца (М -38-1), Абрамова (М -39-3).Свободное посещение У 3 занятий, введение платы за обучение, новый порядок зачисления на стипендию, серьезность предстоящей весенней сессии —  заставляют каждого члена коллектива метфака упорно и систематически работать с  самого начала семестра.
Член бюро ВНП(б) метфака

А. ХЛЕБНИКОВ.

~ ИЛ ФАКУЛЬТЕТЕ „ Г “Коммунисты факультета «Г» собрались 13 февраля для обсуждения итогов первого полугодия 1940— 41 учебного года но факультету к  состояния политико-воспитательной работы в грушгах.После сообщения т. Курочкина развернулись оживленные прения. Вьгстунивигио товарищи отмечали, что (итоги —  40,1 проц. «отличию», 2 6 ,1  проц. «хорошо», 24,4  «посредственно», 9 ,5  проц. «неудовлетворительно» —  апгжо возможностей факультета. Это говорит о том, что запоздание в перестройке как деканата, так ц общественных оргашгзаний в соответствии с  новыми условиями работы в вузе сказалось на результатах экзаменационной сессии.Особенно резко был поставлен вопрос об отставании агекоторых коммунистов (Фатеенков, Смирнова и др.), которые имеют сейчас большую академическую задолженность.—  У  нас еще очень много нераспорядительности в работе деканата, —  говорил т . Горелик. —  Подчас но наблюдается должной оперативности в решении важных вопросов. Учет поставлен неудовлетворительно.Выступившие тт. Дубровин, Котови др. говорили о том, что многие раоиоряжошгя дскаггата нс связаны с действительным состоянием делав группах. Работники деканата бывают ашогда очень плохо осводомлоньг о результатах сданных экзаменов; некоторых студентов представляли к исключению, в то время как они уже вдали часть предметов (Приве- 
зенцева и др.).—  Необходимо провести больигую раз’ясиитолыгую работу в группах гг на примера прошедшей сессии показать, что работать надо больше гг лучш е, в соотвстстшпг с теми требованиями, которые сейчас ирод’яв- ляются студентам, —  говорит в своем выступлении т. Сафонов.0 ходе проверка! обязательств, взятых к  X V III Всесоюзной партконференции, говорил т. Прокошктг. Он отмечал, что некоторые аспиранты кафедры (Шрейбер) подошли несерьезно к принятию обязательств.Выступивший в конце собрания т. Индии подвел итоги критики, развернувшейся на собрании. Он особо отметил недопустимость того, что отдельные коммунисты имеют неудовлетворительные оценки по ряду предметов.—  Что касается работы деканата и общественных организаций факультета, —  говорит т. Индии, —  то она явно не соответствует тем задачам, которыо поставлены сейчас сграагой перед высшей школой.

М. БЕРНШТЕЙН.

Многие лаборатории нашего кн- стггту'та имеют свои стенгазеты. Но далеко не все редколлегшг газеты выпускают регулярно, делают их интересными, острыми, действенными.В этом отношении заслуживает похвалы стенгазета лаборатории термообработки «Термист» (редактор —  Т. Яшпт, члены редколлегии —  гг . О . Новикова и  А . Прямота). Стенгазета «Термист» выходит .рс- гулярию, она привлекательна по оформлению и содержанию.В (последних номерах «Термиста» иа нервом мосте —  заметки о социалистическом соревновании в честь X V III Всесоюзной партконференции, показ людей, своевременно и досрочно выполнивших свои обязательства, критика отстающих.Заметками в  каждом номере газета бьет по нарушителям трудовой дисциплины, систематически освещает оборонную работу .коллектива, резко критикует в  заметках и карикатурах работу цехового комитета.Конкретно и  остро ставится вопрос о бережливом отпогненшп к оборудованию, об экономии энергии.

Тов. Дудовцев провел в лаборатории интересную потгпшформа- цшо. Об этом в стенгазете «Термист» помещена заметка, рассказывающая о политинформации, как о хорошем почине, и тут лее критикующая опоздавших и по лвшшпгхея иа эту нолзггннформацию.Всо .материалы в  гаоето «Термист» говорят о том, что газета яигвет одной жпзпыо со своим коллективом.Одним из активных корреспондентов газеты является заместитель заведующего лабораторагей т. Жи- гллко. Иго активное участие и га- зето делает ее более действенной. Например, была помещена заметка о несвоевременной подготовке ас работе печей. В  результата этот недостаток устранен.Особенно плохо обстоит дело г курсовыми стенгазетам и, которые вообще перестали выходить. Общественным организациям факультетов следует заняться этим делом.Работа редколлегии газета «Термист» должна послужить примером для всех стенгазет института.

Н А М Е ТФ АК Е



НАУЧНАЯ СЕССИЯ ДНЕПРОПЕТРОВСКОГО 
ФИЗИКО-ТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТАВпервые НаркомчермсТОм: был проведен абщвстоаппый просмотр годичной работы одного яз своих дга- учно-згссдедовател ьск их учреждений —  Дитршгстровского фяшько-тссши- •юсаоого института.Это -мероприятие ладо особенно приветствовать в настоящий момент, кода проходит XVIII Всесоюзная иафггш1фе1рвн1Ц№я и кода с Црибупгы со так настойчиво, так убедитсльиго раздаются призывы к повышению технической асультуры предприятий и тспрспгч'сююоро уровня яшгжшертз- тохлигнссиих работников.Д Ф Ш  ЯВЛЛСГГСЛ ОДОИСИ ИЗ руководящих зтгститутов в области тсюрс- псчоского мотал л т е д ш и я .Прослуша11П1п.го наши доклады показали чрсзвычаГшго отрадой» явло- ние. Работишки института не только дали в и«штры1Х случаях тео- ротнчгасоо обоснование тблюдаемых протестов агри згапрово и охлажде- шш сплавов, но, что особенно пению ДЛЯ 31р*1МЬГШЛС1|!НО'СЧ1Н и для Ингстн- тучй стаж, они изучали .обычные промышленные енлавы, с  асюторыми иоталл-у.ршсчеокая промышленность имеет дело ежедневно. На эту старо - иу работы ДФТИ указал выступ ив- нпш щлоф. доктор Л. Л. ЛГнркнп, который подчерка гул практическую цеяшюсть этак работ.Тангой союз теории с практикой может быть особоино ниоаоггвор!ШМ, и /результаты ого сказались уже на данной сессия. Доклады вызвали жквошшш интерес у работников заводов, яюказали ли пути поправления и улучнгелигя тохлюлотчгчеокого 

1гроцсеса и методов заводского таш- Т1ХЫЯ. И этом заключается сюиошюо значение данной научной сессии.Необходимо при этом подчеркнуть

большую оигубзпгу методической разработки аигститутом поставленных пород тобой задач.Изучая ягрироду закаленного и  отпущенного мартенсита, процессы Ефнс/галшгзаацм и т . д ., работишки ггистаптута не ограшгочяяшотся исслс.- доваппем только железо-утлфоди- стых сплавов. Проследив данный нроцеюс в сталях, они переходят на пветны» металлы и аса аигх проворя - ют закономерности, наблюдаемые на черных металлах. Такое амояплевеноо пзучетте проблемы позволяло дать нигротао обобщающие выводы, убс- днтеашво доказывающие правильность выставлешгьц доасладчиком иатоскейий.Нельзя обойти молчанием л другую сТОроягу работы япгстптута. Дока адопшеаып выступали асе только маститые ученью, лго и молодыо научаемо работгагаои, только что за- щптшипйс свои д.исеертлцни, готовящиеся к  защите диссертаций. У  каждого огз асих имеются ятггерооньго выводы и заключения. Это говорит о том, что [институт но забывает и вто1>ой своей задачят —  подготовки научных кадров.'Вы отутотня молодых товартпцей показали, что с  .этой работой институт также оправляется успешно. Больше того, кадры готовятся по только в  ягнетшуте, и» и  яга заводах.■ Б  закшочепсие мы .хотели бы выразить надежду, что техотзел На.р- комчермста совместно с  ВНПТО металлургов зтродолжятт |щ>ся;расиое на- чипапне —  обтдествеппые отчеты исследовательских институтов черной металлургии.
П. И. ГЕОРГИЕВСКИЙ.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ МАТЕРИАЛОВВ прошлом нюморо газеты «Сталь» была напечатана заметка «Оживить рабопу в группе» —  о бедрятельностл комсомол ьокой груп
пы лабораторий яг мастереяапх.Соб|шмгс группы обсудило замет

ку яг ягрнзнало ее правильной.Собранно постановило оовободоггь т. Благуппгиу от обязаяшюстсй коме- орга, как  не оправившуюся с  работой, и избрало ясомсоргом т . Ващенко.

Н А У Ч Н А Я  С Е С С И Я  
Д О М Е Н Н Ы Х  Н А Ф Е Д РВ  Днеягропсяровском мсталлурншче- ском шнетиггуто 29 яашаря— 2 февраля состоялась ягаучно-мстодичсшая сессия кафедр м еталлургии чугуна, созванпгая Г У У З ’ом Парком чернота. Кроме кафедр мегаллурпш Ч1угупа втузов других наркоматов, в работе сессии приняли участие ашжо- перы Дисягровсягой группы моталлур- гичмжих заводов, Зшпорожсталп, Диеггродэержгшпска, научные сотрудники Украинского згнетитута металлов, Лоииитредсягого гшгдустчлталыгю- го института. На сессии быляг об- суждеи-ы проекты учебных ллалгов и щюграмм к а к  по курсу металлургии чугуна для обнюмоталлурртошгх специальностей, так и  специальных курсов аго доменной опез дальности н по сягецналыгостн агломерации. До- талиному обсужденапо были лодворг- иугы вд другою вопросы учебной подготовки специалистов доменщиков —  лабораторные .работы, упражне- нягя, демааишге работы, цроизводст- вешлгая практика.Группа лешшгградских учеников аасад. Л . Л. Павлова ззроводит систе

матические [исследования работы больших доменных печей, вопросов подготовки! к  'домен I [ой планке ругл, агломерации и других. Большою ирактическоо и научное эпачедшге имеют таЖжю .работы друпих институтов.Большой (интерес вызвали доклады инженера Некрасова (Днепроиот- ровскоо отделонне Украинспдаго шг- стнтута металлов) по здуваалчо в доменную печь 'колошниковой яп.гляг. Эфн1мяэт от таяоого мероприятия очеягь разительный: цроагаводительяюстьдоменной 1ге.тиг повышается н а  7— 8 проц.
С. ШАРОВ.ЗАЩ И ТАДИССЕРТАЦИИ15 февраля н а  затодадигн ученого совета тесиголопичегагого факультета гагж. II. К . ИшриНепгов защиппгл диссертацию на тоискаяшс учечюй степени лсагдадата тахлшиесаонх паузе. Тома диссертации: «Закономерности газовой 'цементации».

Студент группы М -39-1 Лобзин 
в тире.

Овладеем
военными специальностямиИз 17 членов и асаявддатон ; ВКП(б) —  сотрудников (кш^тры и либерал оршг термообработки— очень нем,ноше являются .'слейпааао Ото- авиахима. А кто и состоит членом 0 00 , но году и  больше не платил ' члснок1[х взягютов. Тагсой же положение н яга всех других кафедрах тохггологнческого факультета.В льююком кроссе иришшии участие только 5 коммунтстов кафедр технологического факультета.Долгов Время в  профгруппах не было восторгов, в некоторых ояш -у' не взб1лягы н  теягерь.Па гшфетраьх не было оргщгитова- •• гго ни одного оборошгого кружка. Всем, имеюнрм оборояшые зиачкяг, уже давно пора пересдавать ягормы. Сейчас это делю начали, но исмло-*" пге.Решению ягартшигого бюро института об овладении коммуннотами одной из военных специальностей на техфаке це вьшолняется.Сейчас кафедры воешной н  физи-^ ческой подготовки орг'аягшзовали прием норм н а  оборояшью значки в любое время как от студентов, так и от сотрудников института. Коммунисты должны бьггь в этбм дело передовиками.

И. Д0Р0НЕНК0В.

Преподаватель кафедры основ марксизма-ленинизма т. Д. К . Жиль
цов является не только хорошим лектором, но и умелым руково
дителем семинара. НА ФОТО: т. Жильцов (слева) принимает эк
замен по основам марксизма-ленинизма.

О МЕТОДИКЕ  
СЕМ ИНАРСКИХ ЗАНЯТИЙ

(ЗАМ ЕТКИ  П Р Е П О Д АВ АТЕ Л Я )Многие студенты недооценивают значения семинарских занятий но основам марксизманлснтгазма, не готовятся к 31 им.Причины этого кроются но только в самих студентах но п  в преподавателях. 'Нельзя привить сту- дсяпу интерес к  семинарам, если они скучны и но дают слушателям новых знаний, не расширяют их теоретического кругозора.Основным определяющим момеп- том в работе семинаров должно быть высоко-идейное теоретическое содержание. Но наряду с  этим важнейшее значению приобретает зг вопрос о том, как изучается материал, какова методика занятий.Ясно, что готовых рецептов для каждого из нас и па каждой теме дать совершенно невозможно, да это и бесполсзяю. чУменье рузеоводптг. семинаром предполагает определенный методический опыт, уровень подготовки преподавателя и тот большевистский огонек, без которого нельзя живо, содержатсльзго и интересно вести занятие.

В регаеизш 2-го Всесоюзного совещания руководтгелей кафедр марксизма-ленинизма сказано: «В процессе (проведения семинара ставить вояфосы последовательно, по плану, сосредоточивая взгамаапге студезгтов па ОСНОИ1ЫХ идеях темы.Активным и умелым рузювод- ством, четкой постановкой вопросов иа семгшаре необходимо направлять внимание студентов па глубокое об- суждсппе теоретических вопросов п раэвертыванпс товарищеской дис- к^тсии. Не допускать превращения семинара и вопросо-ответнузо форму знания».И действительно, недочеты в ме- тодико занятий, несомненно, сводятся ,к следузощему:Мы до спх ягор яю добились живой, развернутозТ: «товарищеской 
дискуссии» в проведении семинарских занятий. Учеба должяш ' бьпъ «не отвлеченной и сухой зубрежкой положений и цитат, •— • говорил тов. Андреев в своей речи яга открытии Высшей школы пропагандистов, —  а живой, пнггересягой, захватываю

щей, толкающей обучающегося на самостоятельное мышление, к  самостоятельным обобщешгял!». Ясно, что такое ссмниа.рское занятие агред- полагает именно дискуссию, в которой преподавателем умело ставятся вопросы.'Второй, п главный, недостаток состоит в  том, что мы еще не пронизываем наши з е н я т и я  ведущей идеей, основной центральной мьгелыо, которую необходимо усвоить. Ведущая вдел яю только • обеспечивает достижение цели занятий, но и. облегчает их проведение.В первой главе книги Лепина «Материализм зг эмп'иряокрнтицизм» тлаткоп —  это вопрос об источнике познания и источнике ощущений и сознаяши. .С-зедовательно, если па семинаре но 1-й главе книги стоят С вопросов, то в'се они имеют свой единый стержень, свою ведущую идею. Ясно, что заняггзге стаяговнтся не только интересным по содержанию, но зг бьет в  одну точку, закрепляет определенные з н а т и .Какие же «общие положения» методики необходимо помнить, чтобы добиться улучшения згаших семинарских заягятий п вызвать ж ним интерес студентов? 1 ,[Прежде всего преподаватель сам

должен в совершенство владеть материалом. Если он плохо уовоия вопрос и не отрывается: от конспекта, то яге поможет самая «искусная» методика. (Конспект —  это только вехи для изложения хода мыслей гг справочягый материал. 'Конспект никогда пе заменит хорошего з а и л я т . (Наоборот, агригвож'- деашоегь к  конспекту убивает всякую ишгциатггоу в живом собеседовании с  людьми.Во-вторых, в начале к-аждого занятия необходимо краткое 3—  5-мзшутзгоо ягводагое слово пршодаага- теля. В пем дается основная идея, которую следует [уяснить, ушоить.(Б-третьих, —  и это исклгочи- тельяю важно — • яграяигльно ставить вопросы. Именно характер вопросов определяет занятие. (Есляг вопрос ставится для выяснения материала по сущ еству, то «дискуссия» неизбежна.Необходимо избегать ./расплывчатых и неопределенных вопросов. Разумеется, всегда нужно ставить вопросы аудитории в  целом, ‘вызывая, конечно, одного товарища или давая возможность выступить желающему.В  ходе выступления студента допустимы и дополнительные вопросы

для уточнезшя и олшвлешгя. По такие воягросы никогда не должны сбивать ход изложения мыслей выступающею или мешать ему высказываться. ,В-чегвертых, —  яз заключительном слово, которое нужно делать, но разделам темы, необходимо увязывать освещение вопросов с  ведущей идеей. Обязательно останавливаться на ошибочных ц  неправильных высказываниях слушателей и отмечалъ проработку темы каждым слушателем и группой в целом. Это имеет огромное воспитательное и практическое значение.И, в-пяты х, •—  номаловажягое зна- , чепие имеет хараястер постановки вопросов. Здесь нужны педагогическое чутьо и такая товарищеская теплота, какую умоли проявлять тг. Пани-н, Бабич, как это делают паям  лучшие руководители семвнаров —- ’ тг. Жузавлев, Горбачев, Шестаков."При правильных вопросах поды- • ; маеяся актввпость студентов, ответы з а  делаются содоржательагыми,’ раэвертмвается действптелыш жи- ! вал «товарищеская дискуссия». . !
д. ЖИЛЬЦОВ. /*

И. о. ответственного редактора
Ю. К. НАТАНСОН. ;  _
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